

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 837

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La situación se agrava.

Y EL SILENCIO ES UNA TRAICION

La situación de España, a causa de la crisis de trabajo y del encarecimiento de las subsistencias, se agrava cada día más. No puede negarse, sin mentir, y la agitación es cada día mayor entre las masas de trabajadores, que son quienes sufren directamente las consecuencias de las imprevisiones de unos y de las codicias de otros.

Esto es lo cierto. Ante esto, se aconseja a la Prensa que calle las graves noticias que de todos los puntos de España están llegando. Ante esto, se quiere poner en práctica la política del silencio, la política del misterio, característica de los que tienen mucho que temer, de los que no tienen la conciencia tranquila. Como si por no decir las cosas, las cosas no sucedieran! Como si por el hecho de callar la realidad, no existiera la realidad!

A más se llega aún. Se llega a acusar, con acentos de indignación, a los que cumplen el deber cívico de dar publicidad a todo lo que está ocurriendo, de antipatriotas, de excitadores al desorden, de alarmistas...

No, señores de la política tenebrosa y densa. Los hechos no suceden por que se digan, sino porque las circunstancias los hacen inminentes. Lo antipatriótico, lo digno de todas las condenaciones, sería callarlos. Lo mismo queréis que se haga con Marruecos, y algo vais consiguiendo, porque apenas si de Marruecos se saben cosas; pero, ¿evitaréis con esto que Marruecos sea la perdición de España?

Que calle el que no tenga alma. Que calle el que no tenga sentimientos de ciudadanía. Que callen los eunucos y los sometidos. Nosotros, no. Tenemos una sensación de espanto al considerar lo que sería un pueblo mudo. Un pueblo así, no lo pueden desear más que los más odiosos y abominables tiranos. Hombres que respiren el ambiente moderno, de derechos y libertades sagradas, gobiernan en la claridad, en la diaphanía. Los que no son así, hacen el silencio acallando con la violencia la voz de las muchedumbres que protestan; con la persecución o la injuria, la voz de los órganos de opinión que dicen la verdad.

No se debe callar. El silencio es una cobardía y una traición

He aquí la última de las informaciones sensacionales de la situación en España, otro episodio más:

Otro moñín de hambrientos.

Según un telegrama del gobernador de Granada, facilitado anoche por el subsecretario de Gobernación, en Motril hubo una manifestación de obreros del campo, pidiendo trabajo. Como no se disolviesen a requerimientos del capitán de la guardia civil, éste ordenó una carga con las culas de los fusiles. Así lo hicieron, y los amotinados se resistieron, apedreando a la fuerza.

Hubo toques de atención y cargas más fuertes. Resultó contuso el capitán y un número de la guardia civil, de pedradas en las manos.

Ambien resultó herido un paisano, que desapareció y se le busca. No cabe duda: los procedimientos del Sr. Dato son eficaces. Por lo visto, incapaz para terminar con el hambre, se propone terminar con los hambrientos.

Nuestras noticias.

MOTRIL.—Motivado por la tremenda crisis obrera, por el persistente abandono de las autoridades ante el problema del hambre, ayer mañana se produjo un movimiento popular de protesta, ajeno por com-

pleto al Centro Obrero, hasta el punto de que yo he de rogar a los manifestantes que se disolvieran. La guardia civil, sin los toques previos de atención de ordenanza, cargó sobre los manifestantes, que eran en su mayor parte mujeres, circulando el rumor de que el capitán disparó su revólver contra los grupos, ocasionando un herido y varios contusos.

El alcalde ha clausurado el Centro Obrero, hasta nueva orden del gobernador.

Esperamos se nos ampare en nuestros derechos, puesto que el Centro no ha intervenido en el movimiento.

Corresponsal.

Unas palabras, pocas ya, sobre esto que se nos dice de Motril. Recordará el Gobierno que no una vez, ni dos, sino muchas veces, nos vamos ocupando en EL SOCIALISTA de la conducta intolerable del alcalde de Motril, de sus persecuciones. El alcalde, no obstante nuestras reiteradas denuncias, ha seguido, impunemente, con esas omnipotencias de que gozan los caciques más daninos en nuestra nación, su conducta anticonstitucional y despótica. Ya ve el Gobierno cuáles son los resultados de proteger a hombres como el alcalde de Motril, de no llamarles al orden, de no castigarles cuando reinciden con una contumacia odiosa.

Y como se seguirá procediendo como siempre, seguiremos hablando hasta que nos oigan los sordos.

Los accidentes del trabajo en el ramo de Guerra.

La Agrupación Socialista de Cádiz comunicó a los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, que en los primeros días de octubre último, encontrándose el regimiento de Artillería de guarnición en aquella plaza militar haciendo ejercicios de tiro al blanco, al varar uno de los puntos de tiro, un soldado, en unión de otros, fué lanzado al agua, desapareciendo arastrado por el mar, hasta el día siguiente en que las aguas le devolvieron, ya cadáver, a la playa.

Según nuestros correligionarios, tan lamentable accidente fué debido a la ignorancia y negligencia del jefe que mandaba las maniobras, puesto que, si hubiese conocido o previsto las condiciones topográficas del terreno, hubiese podido evitar el peligro que corrieron los soldados y consiguientemente la muerte de aquel artillero.

La Agrupación Socialista de Cádiz ha consultado a sus correligionarios los vocales obreros si el lamentable hecho podía ser constitutivo de los accidentes del trabajo previstos en el reglamento para la aplicación de la ley al ramo de Guerra.

Los vocales obreros estudiaron la cuestión; pero, encontrándola compleja, formularon una moción para que el Instituto emitiera su autorizado informe.

No se hizo esperar éste, y en uno de los Consejos recientemente celebrados se aprobó el siguiente dictamen, que para conocimiento de nuestros lectores insertamos a continuación:

«La representación obrera del Instituto manifiesta que la Agrupación Socialista de Cádiz le ha dirigido una consulta acerca de la aplicación de la ley de Accidentes del trabajo.

«Motiva la consulta el hecho de que el día 3 de octubre próximo pasado, encontrándose las fuerzas de Artillería de la plaza de Cádiz haciendo ejercicios de tiro al blanco en el sitio denominado «Punta de San Felipe», ordenó uno de los jefes que se variase el blanco, y, al cumplir los soldados la orden de su superior, fueron lanzados al agua, desapareciendo uno de ellos y no encontrándose su cadáver hasta el día siguiente.

«Según opinión de los consultantes, el doloroso suceso es un accidente del trabajo, puesto que la operación efectuada lo fué por orden superior.

«El reglamento de 26 de marzo de 1902 dice que se consideran como operarios los que ejecuten trabajos dependientes del ramo de Guerra, ya sean obreros, paisanos o filiales, individuos de tropa, asimilados al personal del material de Artillería, Ingenieros y Administración militar, y cuantos presten servicios en los organismos del Ejército, cuya cate-

goría o asimilación no sea superior a la de sargento. Compréndese en dichos trabajos los realizados en obras, talleres, fábricas, etc.; los ejercicios y maniobras de guerra, experiencias y asoleos de pólvora, que se efectúan en tiempo de paz.

«La amplitud de ese precepto es tal que permite incluir en los beneficios de la ley de Accidentes todas aquellas lesiones producidas en ejercicios, maniobras de guerra o experiencias, en trabajos propios de servicio militar.

«Conforme a la extensión del precepto, el ramo de Guerra viene concediendo indemnizaciones en casos semejantes y, si los hechos son como los presentados a la representación obrera del Instituto, la Agrupación Socialista de Cádiz, los interesados podrían aducir sus derechos ante la autoridad militar correspondiente, conforme a los términos del artículo 30 del reglamento de 26 de marzo de 1902, que preceptúa que las personas que crean tener derecho a indemnización, como consecuencia del fallecimiento de un operario víctima de accidentes del trabajo, podrán reclamar mediante instancia dirigida al Gobernador militar de la provincia o al Capitán general de la región, los cuales con la mayor urgencia ordenarán a la autoridad a quien corresponda que proceda a cumplir las disposiciones de la ley y el reglamento.

«A la instancia acompañarán los documentos precisos para acreditar el fundamento de la reclamación y cuando sea necesario justificar los hechos que por su naturaleza no sean susceptibles de prueba fundamental, podrán pedir previamente que se instruya una información, la cual, una vez terminada, se le entregará para que la acompañe a la instancia.»

«Este es el dictamen del Instituto. Desde luego, el criterio del Instituto no puede ser ni más jurídico, ni más equitativo; pero cabe preguntar: ¿los accidentes que se producen en los servicios militares, exclusivamente tales, es decir, ajenos a las factorías, maestranzas, almacenes, talleres, fábricas, derivados de la impericia, negligencia, ignorancia, imprevisión de los jefes propiamente militares, son constitutivos de accidentes del trabajo?»

«Es lo mismo el accidente ocurrido al efectuar la descarga de una caja de municiones en un polvorin o en un parque que el accidente de muerte que en unas maniobras sufre un soldado en tiempo de paz, por falta de idoneidad del jefe que le manda?»

«Esta es la cuestión, de la que no sabemos si existirá doctrina sentada por la jurisprudencia; pero, desde luego, se puede afirmar, que, sin perjuicio de la demarcación que reconoce la ley de Accidentes del trabajo, los herederos, o representantes legales del soldado muerto, podrían intentar la acción civil contra el jefe imprudente e imprevisor, exigiéndole una reparación de daños, en virtud de los preceptos del derecho civil, aplicable a todos, aunque sean militares o presbíteros y gocen o no de determinado fuero o exenciones.

«Ignoramos si la Comandancia militar de Cádiz habrá instruido la oportuna sumaria.

«Y, por ahora, no decimos más.

De Cooperación.

Por iniciativa espontánea de esta Agrupación, al crearse la Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa, se creó un Grupo de previsores, con el fin de allegar recursos a la Caja central de la Cooperativa, cuyo fondo habría de permanecer en dicha Caja por tiempo indefinido.

Cuando los compañeros tuviesen por conveniente extraer dicho fondo, en todo o en parte, sería condición indispensable hacerlo efectivo en especie, que la Cooperativa había de satisfacer a los previsores.

Este fondo de previsión tiene un doble objeto: servir de él la Cooperativa para negociarlo en sus compras, el primero, y el segundo y principal es el estímulo al pequeño ahorro del obrero, para que de esta manera, cuando llega el paro forzoso, bien por falta de trabajo, bien por caso de huelga, etc., poder servirse de dicho ahorro.

Para la mejor marcha de este pequeño Grupo se han establecido unas cartillas del sistema de las que el Monte de Piedad tiene en circulación, donde en una cartilla se hacen las anotaciones de ingresos con el vistobueno del gerente y el sello de la Cooperativa, y la otra destinada a las anotaciones de extracción.

Este pequeño Grupo ha empezado a cumplir su misión; pero con doble carácter, y digo doble, porque no sólo se lo

hace para sí propio, sino que también lo hace extensivo a sus compañeros de infortunio, y lo hace en la forma siguiente: A propuesta de un compañero se ha creado a dicho Grupo de previsores para ver el medio de remediar la situación angustiosa de algunos compañeros de esta localidad y, sin discusión, se aprueba poner a disposición del Comité de la Agrupación casi el total del susodicho fondo para que el Comité forme grupos de pesetas con arreglo a las peticiones que resulten, con objeto de que por igual puedan disfrutarlos desvalidos de un modestísimo remedio que sus compañeros les anticipan.

Por este procedimiento pudieran hacerse grandes beneficios en las Agrupaciones donde existen Cooperativas, y si, toman como base nuestro ejemplo, dentro de poco habremos resuelto el problema del hambre, que tantos candidatos proporciona al cementerio.

Merece la pena sacrificar unas pesetas, cuando trabajamos, en el fondo de previsión que debe existir en todas las organizaciones, con objeto de que cuando llegan los tiempos de paro forzoso puedan los trabajadores servirse de sí propios y no verse en el triste caso de muchos queridos compañeros, que, no teniendo otro remedio, han de entregarse forzosamente en manos de fladores y usureros que son los últimos inquisidores sociales.—Daniel Fernández.

Cuadro del hambre.

(La situación presente de España da actualidad a estas bellas octavas de Espronceda, fragmento de su poema El Pelayo.)

Mas todo en vano fué: bárbaro estrago
mientras el hambre en la ciudad hacia;
la muerte ya con silencio amago
señalaba sus víctimas impías:
busca en la madre cariñoso halago
el tierno infante que en su amor confia,
seco el pecho encontrando; ella le mira
y, horrorizada, el rostro de él retira.

Gime el anciano en lecho de tormento,
y ya sintiendo la cercana muerte,
al hijo tiende el brazo amarillento,
y arido llanto al abrazarlo vierte.
Quién con horribidas muestras de contento,
feliz creyendo su infelice suerte,
a su padre su misma sangre lleva
para que de ella se alimente y beba.

Viérase allí grabada en los semblantes
la desesperación; triste suspira,
y eleva a qué las manos suplicantes;
cual moribundo en sí mismo en ansia espira;
tal, clavada los ojos penetrantes,
mirar sus hijos y su esposa mira
con risa horrible, y muere recurriendo
los dientes y las manos retorciendo.

Pálido, y flaco, y lánguido, con lento
paso camina el moribundo hispano;
sobre su lanza carga el macilento
cuerpo y se apoya en la derecha mano;
los ojos, con horror, sin movimiento,
dividos fija sobre el muerto hermano
y hambriento goza y lo devora, en donde
avaro cree que a los demás se esconde.

Las calles, en silencio sepultadas,
sólo ocupan algunos moribundos,
las manos recién enclavijadas,
despidiendo tal vez ayes profundos:
luten en torno entrañas destrozadas
y miembros de cadáveres inmundos,
que, forzado del hambre asoladora,
cual como grato pasto los devora.

Para mayor martirio les presenta
con recuerdo fatal su fantasía
los manjares tal vez de la opulenta
mesa que desdicharon algún día:
ora las aves de rapina ahuyenta,
ávido, el moribundo en su agonía,
disputando el festín, y sus gemidos
se mezclan con los fúnebres graznidos.

Cuál, al lanzar el postrimer aliento,
ve feroz bultre que sobre él se arroja,
y en la angustia del último momento
lucha con él en su mortal congoja:
los dedos hincan con furor violento
en la entraña del pájaro, que, roja
la corva garga en sangre, aleteando,
va con su pico el pecho barrenando.

El moribundo, ávido el semblante,
los ojos vueltos en blanco en su agonía,
mientras, tenaz, el bultre devorante
ahonda el pico con mayor porfía;
mas el hambre le aprietta a cada instante:
el ave más profundizar ansía,
hasta que así, y el uno al otro junto,
muertos, al fin, quedarán en un punto.

José Espronceda.

Nuestra protesta.

A los obreros empedradores, a la opinión pública y sensata, y de una manera especial a las Comisiones de Fomento y técnicas municipales de los Municipios de Madrid y Barcelona.

«Hoy es ya de que los obreros empedradores de Madrid y Barcelona entremos de lleno en lo que podríamos llamar terreno jurídico-social, con el fin de defender los propios intereses, mejorar nuestra precaria situación de esclavos asalariados, y al mismo tiempo hacer una viva campaña en defensa de los intereses comunales de los dos pueblos respectivos, dejando a la par en descubierto todas las deficiencias, abusos y fechorías que desde hace tiempo a esta parte viene realizando, a ciencia y paciencia de todos, la «Sociedad Anónima de Pavimentos y Construcciones», representada por el señor Miró y Trepát.

El negrero de Cataluña, que así se le conoce en Barcelona por sus buenos comportamientos, es el que goza de gran fama, por ser uno de los que reclutan obreros incapacitados para los trabajos a que se les destina, con tal de hacerles trabajar más horas y rebajarles el jornal.

Asimismo suele engañar a sus clientes, dando rábanos por langostinos, aunque aquellos sean instituciones municipales, con tal de lucrarse y obtener pingües beneficios, aunque sea mermando los intereses particulares y municipales. Esto sin contar con que suele hacer detener, en cuanto la ocasión se le presenta, a los dignos trabajadores que tuvieron el valor de denunciar los trabajos mal hechos por dicha Empresa, tales como los de la carretera de Casa Antúnez, los materiales de la plaza de Tetuán, que a dicha Empresa pertenecían, los cuales no fueron aceptados por el Municipio de Barcelona por no ajustarse al pliego de condiciones del contrato.

Ahora bien: la Empresa Miró y Trepát, apenas puso los pies en Madrid, sentó los mismos procedimientos puestos en práctica en Barcelona, esto es, emplear personal desconocido y no apto para el trabajo, y hacer detener a los obreros por el grave delito de querer ser hombres, y no esclavos de dicho señor. Al fin y al cabo para dejar una vez más acreditada su inevitable manera de proceder.

A fin de que nadie pueda decirnos que obramos movidos por la pasión, pondremos a la consideración de la opinión pública algunos hechos que nosotros hemos visto y comprobado.

En virtud de una denuncia presentada por la Sociedad de Empedradores, de Madrid, en contra del Sr. Miró y Trepát, se llevó a cabo, en fecha 26 del pasado, una recepción—comprobación de trabajos—en la calle de Velázquez, de Madrid, que dió por resultado el que los materiales allí empujados no reunían las condiciones debidas.

«Pero ¡oh, gran casualidad! A pesar de que hacía tres meses que la denuncia había sido presentada al Municipio, y después de haber hecho reparaciones en el mismo, este gran... Miró y Trepát declaró que el material encontrado como malo era debido a las desigualdades del terreno y otras zarandajas, que le obligaban a colocar la llamada piedra rigolá, en vez de piedra alta de tizon.

«¡Bravo señor! Y por si esto no fuese bastante, declaró candidamente que parte de la piedra baja allí colocada era obra malintencionada de los obreros, que a sabiendas la habían colocado antes de declararse en huelga! ¡Magnífico!

«Pero, Sr. Miró y Trepát, ¿es que usted no tenía encargado en esta obra para revisar los trabajos que se efectuaban? Y en caso de tenerlo, ¿cómo consentía que se colocara la piedra mala, en vez de la buena?»

«Y en caso de no tener quien le revisara los trabajos que usted mandaba efectuar, según se desprende de sus propias manifestaciones, ¿con qué razón fundamental se ampara usted para hacer entrega de unas obras que no sabe si son buenas o son malas, a pesar de que usted las cobró o las cobrará por muy buenas?»

«Más franqueza y sinceridad, Sr. Miró y Trepát. Es el afán de enriquecerse lo que no le deja ver las cosas tal como son, es por esto por lo que los técnicos municipales del Ayuntamiento de Madrid no le han aceptado las obras de la calle de Velázquez como buenas, porque no se ajustan al pliego de condiciones: esto es todo.

«Y de los obreros que usted tiene trabajando en Madrid, ¿qué diremos? Pues diremos que muchos de ellos se los llevó usted de Barcelona haciéndoles muchas

promesas, que la mayor parte de las veces quedan incumplidas. Ditemos que los hay con la promesa de no faltarle trabajo en la villa y corte por espacio de cuatro años, y que algunos de ellos se llevaron a las respectivas familias, y que al poco tiempo de residir en Madrid se les manda para Barcelona, no sabemos si para trabajar o bien si es para dejarlos engañados en mitad del arroyo.

LA POLITICA

SUMARIO

Los alumnos de la Universidad de Valencia no entraron ayer en clase, como protesta contra el decreto sobre exámenes ante Tribunales y por grupos. El jefe del Gobierno rectifico anoche la afirmacion que se le atribuyo de que el Gobierno se proponia implantar por decreto el proyecto de puertos francos. Lo que yo indique al Sr. Junoy—dijo el presidente del Consejo—fue que, si por circunstancias especiales, el interregno parlamentario se hubiese de prolongar, cosa que hoy no sabemos, el Gobierno estudiaría la forma de llevar a la practica alguno de los proyectos presentados a las Camaras; pero sin determinar ninguno de ellos, y menos aún el de puertos francos.

encuentran en Sadagora, a cinco kilómetros de Czernowitz. A pesar de la prohibición de la autoridad militar, contra la cual protestaba hace días el Vorwarts, el Partido Socialista wurtemburgés logró celebrar una Asamblea de delegados para tratar de la paz.

En ella se adoptó la siguiente conclusión: «La Conferencia de las Organizaciones Socialistas de Wurtemberg mantiene los principios y las reivindicaciones del Socialismo, e invita apremiantemente al Comité del Partido para que organice manifestaciones en favor de la paz. La Conferencia invita también a todos los obreros a trabajar arduosamente para poner término a la guerra imperialista mundial.»

Otras Asambleas de las Agrupaciones Socialistas de Stuttgart, de Esslingen y de Schweningen invitan al Comité central alemán a emprender una activa propaganda por lapaz. En los Dardanelos. Una nota facilitada por el Almirantazgo inglés da cuenta de nuevos informes del vicealmirante Carden respecto a las operaciones en los Dardanelos desde el día 3 de marzo. El miércoles por la tarde los buques aliados reanudaron el bombardeo de los fuertes e hicieron callar a las baterías más próximas. El jueves desembarcaron varios destacamentos, que demolieron los restos de los fuertes de la entrada del Estrecho, mientras los buques continuaban bombardeando las fortalezas interiores. Una batería de cinco cañones, al Norte de Dzielim, en el golfo de Adramyti, fué reducida al silencio, y las defensas de Feika fueron destruidas. El viernes, el acorazado Queen Elizabeth disparó 49 veces todos sus cañones contra las importantes fortificaciones de la parte más estrecha de la península de Gallipoli. Al mismo tiempo varios cruceros acorazados comenzaron el bombardeo de Smirna, dirigiendo su fuego contra el fuerte Kamikale, causando grandes destrozos.

Despachos de El Cairo dicen que las fuerzas turcas que quedaban en la región de Sinaí, restos de las que intentaron la invasión de Egipto, han sido llamadas a toda prisa a Constantinopla. El Gobierno de Rumania ha presentado al Parlamento un proyecto de ley para llamar a filas al reemplazo de 1916. En numerosas ciudades de Grecia se han celebrado mítines en los que se ha aprobado la política de Venizelos, presidente del Gabinete dimisionario. El Sr. Zaimis, que había sido encargado por el rey de formar Gobierno, ha renunciado a ello en vista de las manifestaciones de la opinión pública, partidaria de la intervención de Grecia en el conflicto.

El rey ha llamado al Sr. Gounaris, diputado por Patras, pero se cree que éste tropezará con las mismas dificultades que Zaimis.

Eso no puede ser.

Rumor absurdo. Algunos periódicos dicen lo siguiente, copiándolo de El Correo Español: «Hace algunos días que circula en determinados Centros la noticia de que en fecha cercana se hará la movilización de las reservas españolas.

A este objeto se trabaja activamente desde hace un mes en el ministerio de la Guerra. Para evitar en parte la alarma que esta medida pudiera provocar en el país, se hará previamente, según se cuenta, una movilización parcial, necesaria para lograr el fin táctico que se ha de perseguir en unas maniobras de verano que tiene en proyecto el general Echagüe.

Un personaje que tiene motivos para estar enterado de lo que sucede en los Centros militares y diplomáticos nos ha dicho que esa movilización que se proyecta no debe alarmar a la nación, pues no entra en el propósito del Gobierno ni un fin guerrero ni deseos de aventuras, sino únicamente la obligación de preparar para España un papel digno y eficaz en la Conferencia de la Paz que ponga fin a la guerra europea.

Los diplomáticos españoles, al tomar asiento en el futuro Consejo de la Paz, deben tener, como garantía de su gestión y de sus aspiraciones, el argumento decisivo que es un ejército de 800.000 hombres sobre las armas. Y eso es todo lo que se previene y el fin que se busca con la proyectada movilización de las fuerzas españolas.

Así terminó sus informes el aludido personaje. El rumor es descabellado. Ningún Gobierno, por insensato que sea, y el actual lo es mucho, puede pensar en locura semejante. Son cosas de El Correo Español.

Peño, ¿para qué necesitamos de la fuerza para asistir al Congreso de la Paz? ¿Qué aspiraciones pedimos llevar a él? El argumento decisivo de los 800.000 hombres es una tontería. Que si alguien, admitiendo—que ya es admitir—su posibilidad, intentara poner en práctica, se encontraría con la oposición del pueblo.

Pero no podemos tomar en serio esta insensatez, que seguramente es una nueva travesura de los odiosos germanófilos jainistas.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

Las elecciones provinciales.

La Conjunción republicano-socialista.

Manifiesto a los electores.

Ciudadanos:

Votad la candidatura que os recomendamos, que representa la razón, la moralidad, el progreso. Nos dirigimos a vosotros solicitando vuestro concurso para sacar triunfantes nuestros candidatos, seguros de que no defraudaréis vuestras esperanzas. No se nos oculta que tenemos que luchar en malas condiciones en esta contienda: los monárquicos irán a votar mandados por sus jefes; apelarán, como siempre, según costumbre, a coaccionar a los industriales; tratarán, por cuantos medios encuentren, de corromper el sufragio, violentando las conciencias, y a esta actitud provocadora debemos responder dignamente, como corresponde a personas que luchan con anhelo por el bien de sus conciudadanos.

Los que pensamos mirando más al porvenir que al presente no podemos permanecer inactivos un solo instante, por cuanto la inquietud implica el retroceso o estancamiento; pérdida, en suma, para nuestras ideas. Los Gobiernos de la Monarquía, más atentos a sostener a ésta que a defender los sagrados intereses de la nación, dedican su esfuerzo para atraerse hacia su campo hombres que un día comulgaron en nuestros principios, pero que, faltos de voluntad o sobrados de ambición, cayeron en las redes de la apostasía, víctimas de su mezquindad; dejase arrastrar por la vanidad o la soberbia, vivir en la intriga por obtener un puesto que denigra, es de hombres pequeños, y estos individuos pueden marcharse pronto, que en nuestro campo no tienen sitio adecuado.

Las defecciones de estos caballeros no pueden ser motivo de retraimiento para los buenos luchadores. ¡Votad, ciudadanos, esta candidatura! El mayor daño que al país se puede infligir es hacer dejación de un derecho.

Ahora, cuando todo se conjura en contra nuestra, cuando el hambre nos amenaza, la arbitrariedad se ha hecho ley y el cielo del hermoso continente africano aparece algo enmarañado, es necesario estrechar nuestra unión y dar señales de virilidad.

Votad, madrileños, esta candidatura. Los políticos profesionales os ofrecerán en estos días dádivas y promesas. No les creáis; prometer en estos instantes es falaz, inmoral, despreciable. Si pretenden compraros el voto, arrojados al rostro vuestro desdén, y preguntades que de dónde sacan el dinero por que os quieren comprar.

Poner precio a la conciencia es prostituirse. ¡Votad, republicanos, socialistas; votad, hombres honrados, esta candidatura, que es la vuestra, la única que, por lo que representa, puede votarse sin sentir rubor en las mejillas!

La Comisión electoral: Por la Agrupación Socialista: Florentino García y Lucio Martínez.

Por el partido de Unión republicana: Emilio Noguera, Eduardo Navarro, Julián Lagunás, León Vega, Antonio R. Reyes y Emilio Estévez.

Por el partido Radical-conjuncionista: Luis Blanco Soria, C. Martínez Page, José Molina Moreno, Antonio Cruz Quilez.

De los sucesos de Motril.

El orden, restablecido.—La Jurisdicción militar.

Esta mañana dijo el ministro de la Gobernación que, según le había comunicado el gobernador de Granada, el orden estaba restablecido en Motril, habiéndose efectuado varias detenciones.

Algunos de los detenidos fueron entregados a la jurisdicción militar, y otros a la ordinaria.

Las rentas del obrero.

Un muerto más...

SABERO.—En la mina «La Herrera», sitio llamado El Cojal, se mató el día 6 del actual el obrero Angel Campomanes.

Al subir por un pozo se hundió el terreno bajo sus pies, cayendo desde una gran altura.

De esta muerte, como de tantas en que son víctimas los pobres obreros, son los responsables empresas sin entrañas, a quienes tiene sin cuidado la existencia de quienes trabajan para enriquecerlas.—C.

Por culpa de un vigilante.

FIGAREDO.—El día 4 del presente tuvo la desgracia de ser lesionado en las minas de Inocencio Fernández, de Figaredo, el compañero Laureano González, cayéndole un costero sobre la cabeza, que pudo haberle dejado muerto en el acto.

Fuó este accidente en la capa llamada 16, donde está un vigilante apodado Malón.

El herido es nuevo en el oficio de picador.

Si el citado vigilante cumpliera con su deber más humanamente, los obreros llevarían sus faenas mejor.

Si los obreros no sacan el mínimo de salario, el patrono no les abona nada más que los metros que avanzan. Estos son los dividendos que percibe quien todo lo produce.—Eusebio Fernández.

Otra lectura de Martínez Sierra

El domingo por la tarde, en el local del Círculo Socialista del Sur, leyó el señor Martínez Sierra una bella novela que pudieramos llamar inédita, y que, estando impresa, no puede todavía encontrarse en los estantes de los libreros.

En estos últimos tiempos es la segunda vez que Martínez Sierra viene a nosotros para regalarnos con el fruto de su talento peregrino, y el hecho es demasiado halagüeño y hartó desusado, por desgracia, para registrarlo en la estrechez de una noticia periodística.

Eramos escasos los oyentes, y suprimida la solemnidad, algo empalagosa, del estrado y la presidencia, tuvo la lectura un simpático carácter de intimidad y sencillez.

Rodeásemosle todos familiarmente, y escuchamos de sus labios una dolorosa historia sentimental, llena de melancólica emoción, plena de un triste encanto, de un pesimismo desconsolador, ya que todas las figuras de la tragedia nos son queridas, y si la muerte de la víctima nos apesadumbra, el sufrimiento del victimario nos aplana de tal suerte, que al culminar el proceso pasional del ciegooito en un acto horriblemente criminal, sentimos por él, más que odio, una suave piedad.

La novela es bellísima, y es triste por el ambiente que rodea la idea central del drama, y es tan maravillosa la pintura de las almitas sutiles de los niños ciegos, que al escucharla sentimos una honda pena que se nos escapa por los ojos.

Los pobres muchachitos, que saben de las flores por su olor; de los pájaros, por la magia de sus cantares argentinos; del sol, por la caricia tibia que pone en sus manos que sólo él besa, ignoran siempre lo que son los humanos amores, el encanto de unos besos de mujer; y el idilio que adivinan en la fragancia de las flores y en el trinar de los pájaros, les llena de una tristeza envidiosa, porque comprenden que nadie querrá reír con ellos un nupcial epitalmio.

Por eso, en las noches silenciosas y perfumadas, se sientan los ciegoecitos ante el clavivordio y trenzan con sus dedos el poema lírico de sus fracasos sentimentales, y lloran sobre las teclas amarillentas sus almas finas y amorosas los dolores de su incapacidad para los humanos amores...

Todo está muy bellamente dicho, y el horror que nos produce la muerte del joven aislado que, empujado por su amigo, cae en las aguas muertas de un estanque, que le acogen blandas y misteriosas, está neutralizado por lo elegante y fino de las descripciones.

Todos los que allí estaban, y todos eran obreros, comprendieron el bello simbolismo de la obra, y es que cuando un poeta desciende de la desacreditada torre de marfil y hace del pueblo, en su más democrática acepción, su auditorio, triunfa siempre, porque conmueve siempre.

En el teatro, el público que llora de veras es el de la galería, y en literatura, más se emociona el hombre ingenuo que asienta su sentimiento de un modo simple, que el que, habiéndose tragado tratados de Estética, ve todas las cosas de Arte con espíritu fiscal, y muestra, desprovisto de pasión y con erudita competencia, los errores y defectos que el pueblo no tiene interés en encontrar.

Además los que anteaer escucharon al autor de Primavera en otoño demostraron tener mejor gusto que algunos profesionales de las letras, que toman la espiritualidad de sus concepciones y la delicadeza de sus pensamientos a cursilería y a fofez, y que reputan mejor mil veces que Canción de cuna una de esas idiotas aventuras de Arsenio Lupin, imbécilmente dialogada.

Siga Martínez Sierra en su intento y contará con el agradecimiento de todos, que, a la postre, la más gloriosa ejecutoria de un artista es la admiración popular, y esa la tendrá si, como un hermano mayor más listo y más leído, que nosotros, viene en una tarde templada a contarnos una bella fábula que nos haga más buenos.

El domingo, terminada la lectura, nadie fué a estrecharle la mano, y si algunos labios quisieron ofrecerle un elogio, lo hicieron torpemente; pero nuestra admiración se retrataba en nuestros ojos, y un poeta, más que de cumplidos cortesces que a menudo encierran envidias innobles, debe pagarse de estas admiraciones, que pueden leerse en los ojos humedecidos.

... Y en ellos habrá visto Martínez Sierra nuestro agradecimiento sencillo.—C. R. G.

Propaganda societaria y socialista.

La campaña de propaganda por Levante.

Mitín en Játiba.

JATIBA.—Con una concurrencia extraordinaria celebróse en esta localidad, el día 19 del pasado, el mitín de propaganda socialista, en el que tomaron parte los compañeros Virginia González y Andrés Saborit.

El acto tuvo lugar en el teatro Círculo Obrero, que estaba totalmente ocupado, y en el que las mujeres tenían una nutridísima representación.

Ocupa la presidencia el compañero Ferrer, quien en breves frases explica el objeto del mitín y presenta a los propagandistas Virginia y Saborit.

Al presentarse en la tribuna la compañera Virginia fué saludada por el público con una salva de aplausos.

Con su elocuente verbo pronuncia un hermoso discurso, que duró cerca de una hora, y en el que traza el camino que la mujer debe seguir para hacer más sólida y eficaz la obra de reivindicación social, ayudando con ello al sacrificio que los hombres libres de todo prejuicio se han impuesto desde el campo de lucha, o sea desde las filas del Socialismo.

Ataca al régimen con dureza, por ser éste la base de toda maldad e injusticia; combate a la Iglesia por el mercantilismo que en ella existe y por la falsedad de sus argumentos, y termina recomendando a todos, hombres y mujeres, se incorporen al Partido Socialista, único que de veras lucha por el mejoramiento de la clase explotada, y que tiende a transformar este régimen carcomido por una humanidad más libre e igualitaria.

Una estruendosa ovación cierra las últimas palabras de la compañera Virginia, ovación que se reanuda al ocupar la tribuna el compañero Saborit.

Este camarada hace una magistral definición de las ideas colectivistas, dirigiendo duros ataques a la burguesía, que con torpeza, y las más de las veces a costa de la sangre del pueblo, trata de entorpecer la marcha progresiva que la cuestión social lleva en todas las manifestaciones de la vida.

Elogia el civismo de los obreros que, en pueblos rurales, saben anteponerse a la voluntad de los caciques, y forman grandes organismos obreros que, unidos al Partido de clase, les sirve de baluarte para defender su dignidad de parias y combatir a los patronos y políticos poco escrupulosos, y censura la actitud que en muchas ciudades observa el obrero, alejado por completo de la organización obrera, revelando con ello cobardía y servilismo.

Al combatir a la religión, glosa los conceptos expuestos por la compañera Virginia, para demostrar lo inútil y perjudicial de aquélla.

Invita a los jóvenes a que creen una Juventud Socialista, digna de esta ciudad, para que formen la vanguardia de esta Agrupación, ya veterana, e indica la necesidad de que se robustezca el Partido Socialista, único que en España queda sin corromper, y que tiene la misión de defender a la clase trabajadora.

Como al principio de su peroración, al finalizar, el público le tributa una gran ovación.

Con breves palabras del presidente, indicando la necesidad de que la clase obrera salga de la actitud suicida en que está colocada, en actitud de indiferencia hacia aquellas cosas que más le interesan, se dió por terminado el acto.

NOTA.—Cuando estaba el compañero Saborit pronunciando su discurso, el delegado de la autoridad, que estaba sentado entre bastidores, llamó al compañero que presidia el mitín para decirle «que si Saborit seguía atacando a las instituciones, a la burguesía y a la iglesia en la forma que lo hacía, se vería en la necesidad de suspender el acto, y que en la oradora anterior no lo había hecho por tratarse de una mujer», a lo que contestó nuestro compañero Ferrer «que estaban haciendo uso de un perfecto derecho, atacando lo que la Constitución permite, razón por la que no crea debía llamar al orden, y menos suspender el acto», entablándose un vivo diálogo entre delegado y presidente.—Efe.

(N. de la R.—Esta información, según nos advierte el compañero corresponsal al enviárnosla hoy, fué enviada a su debido tiempo; pero, sin duda, por haberse extraviado en Correos, no llegó a nuestras manos entonces.)

Aniversario de una Juventud.

EIBAR.—Organizada por la Juventud Socialista se celebró el día 4 de marzo la conmemoración del IX aniversario de su fundación, con una velada teatral en el Salón-teatro Cruceta, poniéndose en escena el estudio cómico dramático en un acto en prosa, original de Francisco Olabuena, titulado Actor dramático; la comedia en un acto, del compañero Juan A. Meliá, Los predicatos; y el juguete cómico, de D. Joaquín Abati, Cierros son los toros.

La interpretación dada por los compañeros del Grupo Artístico a sus correspondientes papeles se adaptó perfectamente a las obras.

Tomaron parte en la representación los compañeros José Carballo, Aurelio Orós, Enrique Pagnon, Mauricio Acha, Antonio Gazáñez, Simón Tellería, Lucio Zuzarre, José Muñoz, Miguel Julián Pérez Garnier, y las compañeras Rosario Gisasaola, Dolores Amategui, Digna Gorostiáin y Juanita Ruiz.

Todos escucharon aplausos del público que llenaba el salón; también fué muy aplaudida la orquesta del Círculo Socialista.

Para el día 18 de marzo se prepara otra velada para conmemorar el aniversario de la Commune de Paris.—A. Mágica.

La Redacción y Administración de EL SOCIALISTA se han trasladado a la calle del Pez, número 15, 2.º, derecha.

Ganado para Francia.

BARCELONA.—Comunican de Vich que se ve pasar incesantemente por la alta montaña catalana, en dirección a Francia, grandes partidas de mulas y caballos.

Los agentes franceses encargados de la compra de este ganado a cualquier precio abundan extraordinariamente en esta región.

Por "El Socialista,"

Suscripción permanente. DONATIVOS

Table with 2 columns: Donator Name and Amount in Pesetas. Includes 'Suma anterior', 'La Línea', 'Madrid', 'Ocaña', 'Torrovilleja', and 'Suma total hasta hoy'.

Sociedades que han acordado préstamos para EL SOCIALISTA:

Sociedad de Maquinistas y Fogoneros terrestres de Vizcaya, de La Arboleda, 60 pesetas; Sección ferroviaria del Norte, de Coruña, 120; Sociedad de Obreros Agrícolas, de Carrion de los Céspedes, 60; Sociedad de Lavadores y similares «La Verdad», de Linares, 180; Sociedad de Oficios y Profesiones Varias, de Portugalete, 60, y Sociedad de Operarios Sombreadores, Planchadores y similares, de Madrid, 60.

Sociedad de Zapateros y Guarnecedoras.

En la última reunión celebrada por esta Sociedad, acordó elevar en cuatro pesetas la subvención que anteriormente viene asignando a EL SOCIALISTA.

A los Grupos y entidades socialistas.

Se convoca por la presente a todos los Grupos, entidades y Cuadros Artísticos Socialistas, a una reunión que tendrá lugar hoy, martes, a las ocho y media de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina, Tintoreros, 3, pral.

Se tratarán los asuntos pendientes de la reunión pasada, y la Comisión dará cuenta de sus gestiones acerca de la valeda a beneficio de EL SOCIALISTA.

El ferrocarril de Cuenca a Utiel.

La Gaceta de ayer publicó una real orden acerca del ferrocarril de Cuenca a Utiel, en la que se disponen las siguientes bases:

- 1.ª La vía será única y del ancho normal de 1.674 metros entre bordes interiores de carriles.
2.ª La inclinación de las rasantes no será superior a 15 milésimas, debiendo ser el mínimo en los medios de las curvas de 400 metros.
3.ª Dos curvas en sentido contrario deberán unirse por una parte recta cuyo límite mínimo sea de 100 metros.
4.ª El peso y longitud mínimos de los carriles por metro lineal serán de 40 kilogramos y 12 metros, respectivamente.
5.ª La velocidad real de los trenes rápidos no bajará de 50 kilómetros por hora.
6.ª Los documentos de que deberán constar los proyectos se ajustarán a lo que establecen los artículos 53 y sus concordantes 8.º y 9.º del reglamento de 24 de mayo de 1878, dictado para la ejecución de la ley de ferrocarriles de 23 de noviembre de 1877, y serán suscritos por facultativos competentes con título expedido en España.
7.ª El plazo para su presentación será de diez meses, contados a partir de la fecha en que estas bases sean publicadas en la Gaceta de Madrid.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Manifestaciones.

ALICANTE.—En varios pueblos de esta provincia se han celebrado manifestaciones obreras contra la carestía de las subsistencias.

El gobernador gestiona de los almacenes de harinas de esta provincia que adquirieron de 1.500 a 2.000 toneladas de trigo.

El gobernador de Castellón da cuenta al ministro de haberse realizado ayer en Vinaroz una manifestación obrera pidiendo medios para remediar la crisis obrera que se advierte en aquella región.

El pan en Guadix.

GUADIX.—El pan experimentó ayer una nueva alza, que no podrán soportar las clases obreras, pues reina una espantosa miseria a causa de la crisis de trabajo.

Una Comisión de obreros visitó al alcalde para pedirle remedio a la angustiosa situación.

El alcalde reunió a los mayores contribuyentes, labradores, panaderos y almancenistas, y se acordó provisionalmente no subir ni bajar el precio actual del pan.

En otras provincias.

ALMERIA.—Ayer se verificó la segunda sesión de la Asamblea provincial.

Se presentaron a la ponencia los representantes de Cuevas, Gérgal, Vera, Canjáyar y Huércal-Overa; faltan otros pueblos, que lo harán mañana.

Hablaron los Sres. Igual, Silveira, Verdugo y otros oradores, y se suspendió el acto.

Mañana se celebrarán dos sesiones, y por la noche se clausurará la Asamblea.

VALENCIA.—El Ayuntamiento ha acordado nuevas condiciones para la venta del pan.

Además de las piezas de kilo y medio

kilo se harán otras sin peso fijo, que costarán cinco céntimos.

Una Comisión mixta se encargará de establecer pesos y precios, según los casos.

La intervención del alcalde, sorteando el conflicto, ha sido muy eficaz.

SEVILLA.—Se ha constituido la Junta de Subsistencias.

Telegrafió a los alcaldes de los pueblos pidiéndoles relaciones juradas de las existencias de trigo que poseen los labradores.

El gobernador ha manifestado que no hay bastante trigo para el consumo hasta la próxima cosecha; pero que el conflicto está resuelto, pues el ministro de Hacienda ha puesto a su disposición 4.000 toneladas.

En el Ayuntamiento se reunirán los fabricantes de harinas.

Noticias oficiales.

En el Gobierno civil se reunieron ayer, a las seis de la tarde, con el gobernador los señores alcalde y delegado de Hacienda, constituyendo inmediatamente la Junta provincial a que se refieren las instrucciones dicitadas por el ministerio de Hacienda para ejecutar la ley recientemente votada por las Cortes.

Después de un detenido examen de los varios factores que integran el problema de las subsistencias en esta capital y en la provincia, acordaron reunir todos los antecedentes que puedan contribuir al más completo conocimiento de la situación y estar en frecuente comunicación para adoptar las medidas procedentes.

Esta mañana manifestó el ministro de la Gobernación que los gobernadores de Santander y Valencia le habían comunicado haberse constituido las Juntas provinciales de Subsistencias, y que en los Boletines Oficiales se ha insertado la circular relativa a las declaraciones juradas que dispone la real orden del ministro de Hacienda, acerca de las existencias de trigo, centeno, maíz y sus harinas.

El gobernador de Palencia dice que con los fondos de la suscripción pública abierta se cubrirá la diferencia en el precio del pan: de 42 a 45 céntimos, y que además se ha establecido un puesto para los pobres, en que se vende dicho artículo a 37 céntimos el kilo.

Los feudos del caciquismo.

El monterilla de Porquera.—Un reparto de consumos ilegal.

PORQUERA.—Al delegado de Hacienda de esta provincia se han dirigido más de 40 vecinos de aquí protestando contra el reparto de consumos hecho por el alcalde; en otra instancia casi igual hace lo mismo el concejal de este Ayuntamiento Juan Ramón Rodríguez Gómez, el cual pide la anulación de dicho reparto, por las razones siguientes:

Primera. Que el recurrente, como concejal del Ayuntamiento de Porquera, forma parte de la Junta repartidora, y no ha sido citado en forma alguna para tomar parte en las operaciones del repartimiento, lo que constituye vicio de nulidad que afecta a todas las operaciones que se hayan llevado a efecto.

Segunda. Que el proyecto de reparto, obra exclusiva del alcalde y el secretario, no ha sido expuesto al público en la forma y en los plazos que determina el artículo 309, ni anunciado en los sitios de costumbre, ni mucho menos notificado a los contribuyentes; y

Tercera. No haber sido celebrado el juicio de desagranos que determina el artículo 312 del citado reglamento, escamoteando así el derecho de los contribuyentes a formular las protestas y reclamaciones a que hubiese lugar.

La Delegación de Hacienda no ha contestado siquiera a los recurrentes, pero éstos se hallan dispuestos a acudir hasta el ministro antes que tolerar que sea el capricho de un monterilla y su secretario el que disponga cómo ha de hacerse el reparto en esta localidad.—C.

Por leer «El Socialista».

SABERO.—El administrador de las minas de Sabero es hombre que se venga. En una persona que tuviera noción de la decencia, la censura de un acto malo sería una inducción a la enmienda. En los espíritus ruines la crítica de sus malas acciones les suscita una rabiosa sed de venganza.

El administrador de las minas de Sabero ha encontrado un medio muy expeditivo para vengarse: despedir a los obreros que leían EL SOCIALISTA. El leer nuestro periódico, hasta el tener ideas, es un tremendo delito para este Fernandillo VII que campa aquí por sus respetos.

Su conducta va contra toda ley, contra todo derecho y contra toda dignidad. Pero mal se puede esperar que autoridad ninguna le ponga remedio. Son todos unos, aquí y en todas partes. El remedio está en que los obreros adquieran conciencia de clase y fortalezcan la organización, para que la organización genuinamente suya sea una fuerza positiva que, en el momento en que un tiranuelo de esa ralea pretenda hacer lo que este administrador hace, le haga respetar los privilegios de ciudadanía de todo hombre libre, para leer lo que tenga por conveniente y pensar como más racionalmente le parezca.

Ya lo sabéis, obreros de las minas de Sabero. Acudid a la asociación, hacéisla grande y temible, y de ese modo podréis leer EL SOCIALISTA y emitir en voz alta vuestros pensamientos, delante de las narices de cualquier neopopulista de género chico, sin tener por qué temer sus ridículas iras.—Error que erre,

La farsa africanista.

Por decir lo que sentimos y lo que sabemos sobre la situación de Ceuta hemos sido procesados, con arreglo al último patrón jurídico-militar imaginado por Dato, en sustitución de la acreditada ley de Jurisdicciones.

Pero ¿se demuestra con esto que sea falso cuanto decimos, ni que carezcan de razón nuestros juicios?

Al contrario; vemos confirmado cuanto hemos dicho en un artículo que publica hoy EL IMPARCIAL, escrito por su corresponsal en Tánger. De ese artículo recomtamos el párrafo siguiente, sin añadirle ningún comentario, por si acaso:

«¿Cómo se explica tan inaudita osadía por parte de los cabileños? ¿Pueden ellos solos, sin tener quienes les ayuden y les guíen, llevar a cabo hazañas tan atrevidas? ¿Quiénes pueden ser estos cómplices? Algunos anyerinos con quienes hemos hablado no se recatan para hablar alto y claro. Son cómplices algunos indígenas que llaman a la puerta de nuestra hidalgüía pidiendo hospitalidad, y después de acogidos en nuestro campo nos traicionan sañuda y cobardemente. Son cómplices, instigadores y encubridores otros individuos a quienes se recurre luego en tales casos para negociar el rescate de los que tienen la desgracia de caer en poder de esos forajidos. Son culpables los farsantes, ineptos y vividores que explotan la política absurda que seguimos en esta empresa africana. De ellos nos ocuparemos en otra ocasión para desenmascararlos. Es necesario que acerca de esto hablemos. Es preciso que la farsa africanista, que permite a tantos impositores medrar a costa de la prudencia y la abnegación, deje de ser un peligro para España.»

Queda transcrito lo principal de la carta de D. Sergio Eguíño.

DE MÉJICO

LONDRES.—Se sabe que el acuerdo del Cuerpo diplomático en Méjico, de abandonar la capital, se ha tomado a reserva de la actitud que adopte el Gabinete yanqui.

Si éste se comprometiera a mejorar la situación política mejicana, los diplomáticos permanecerán en sus puestos.

El ministro de Suecia en Washington, después de conferenciar con el secretario de Estado, Sr. Bryan, ha acordado mantener la Legación de su país en Méjico.

Barbara agresión.

Un telegrama oficial da cuenta de un accidente ocurrido a un viajero del ferrocarril de Labiana a Gijón:

El obrero Rudesindo Menas, de la fábrica de armas de Oviedo, que iba asomado a una ventanilla, en el kilómetro número 8 recibió una pedrada en la frente, lanzada desde un promontorio por un pastor.

Al intentar practicarle la cura, en la primera estación, falleció el desventurado obrero.

El exceso de original nos obliga a retirar varios originales de interés, entre ellos la interesante Conferencia dada ayer en la Casa del Pueblo por el general Marvá, y cuya publicación tenemos que dejar para mañana.

De la catástrofe de Belmez.

Los socorros.

BELMEZ.—El 6, en el tren que llega a Belmez a las siete y veinte de la tarde, pasó un representante del rey, cuya venida se había anunciado en pregones y bandos por todo el pueblo. En estos pregones se ordenaba el cierre general de comercios, para que cuando el personaje entrara en la población lo encontrara todo en duelo. Se preparó también una gran manifestación que fuera a recibirle. El pueblo en masa estaba en la estación, dispuesto a hacer toda clase de demostraciones.

Pero el citado representante sólo permaneció en la estación el tiempo que paró el tren, siguiendo a Pueblo Nuevo del Terrible, acompañado del alcalde de Belmez y del personal facultativo de la Campaña minera.

La decepción del pueblo de Belmez, donde ha ocurrido el trágico suceso, fué enorme, y se comentaba en vivos tonos la desatención recibida.

Al siguiente día, 7, vino ya a Belmez el aludido representante, visitando rápidamente la mina y las casas de las víctimas, en las que dejó algunos pequeños socorros de 25 y 50 pesetas.

A las dos treinta de la tarde salió para Córdoba.

Es opinión extendida entre estos obreros que empiezan a despertar a la realidad y a darse cuenta de las injusticias sociales, que estas desgracias no las remedia la beneficencia particular, y que se precisan otras reivindicaciones que estén más ajustadas al derecho de las clases desposeídas.

Los heridos siguen en el mismo estado. No se ha podido aún descubrir a ninguna de las víctimas que quedaron bajo la mina, a pesar de los continuos trabajos que se hacen, día y noche.

Los obreros que no han aparecido aún son doce, llamados Eduardo Ruiz, Francisco Ruiz, Agustín Ruiz, Carmelo Ruiz, Alejandro Muñoz, Juan Antonio Gordillo, Antonio Gómez, Manuel Dávila, Tadeo Carrasco y Cirilo Romero, el ingeniero D. Manuel Saul y el jefe D. Manuel Fuelle.

Seguiré mandando detalles.—C.

CONCURSO PARA ADQUIRIR TRIGO

Ayer se celebró en la Dirección general de Aduanas el concurso abierto por el Gobierno para adquirir 20.000 toneladas de trigo.

Se presentaron las siguientes proposiciones:

Trigo de los Estados Unidos: Una oferta de 20.000 toneladas, al precio de 35,20 y 35,12 pesetas los 100 kilos, franco a bordo, según el lugar de desembarque, a pagar en Nueva York.

Otra oferta, a 38,75 y 39,50 pesetas, para dos puertos, a cobrar en España.

Otra oferta, a 38,50 y 38 pesetas, en las mismas condiciones.

Otra, a 38,75, 39 y 39,50 pesetas, a otros dos puertos.

Trigo de la Argentina: Una proposición ofreciendo a 37,35 pesetas los 100 kilogramos, franco a bordo, a cobrarlo en España.

Otra, para varios puertos, a 38 pesetas.

Otra, para los puertos del Norte, a 37,50 pesetas, y para varios puertos, a 37,25 y 37,50, según los que se designen.

Otra oferta, a 38 pesetas.

Otra, a 39,30 y 39,60, según su destino.

Otra, a 37 pesetas, para Barcelona y Valencia; 37,75, para Tarragona; 38,25, para Cartagena, Alicante y Málaga; 38,50, para Sevilla, y 38,50, para Pasajes.

En principio quedó aceptada la proposición más barata, que es la que ofrece el trigo a 35,12 y 35,20 pesetas los 100 kilos, a reserva de pedir algunas explicaciones; precio muy inferior no sólo al de las demás ofertas, sino también del que rige ahora en la mayor parte de las provincias.

La labor de nuestros concejales.

NERVA.—En la reunión celebrada por el Ayuntamiento de Nerva, los concejales socialistas tuvieron que protestar contra la costumbre del secretario de no hacer constar en acta las palabras por ellos pronunciadas, sino las que le da la gana a él.

También hubieron de formular su protesta, al darse lectura de varios estados de cuentas de gastos, por no haberseles dado previo conocimiento de ellos.

Así son todas las cosas en este bienaventurado Municipio, bendito de Dios y de San Browning.

Véase un dato: cuando los concejales tienen que firmar el acta, el secretario los va llamando uno a uno; pero cuando llega a nuestro compañero Tomás Mallofet coge la puerta y se va por no llamarle para que firme, teniéndolo que hacer el oficial del secretario.

Todo esto es fundado en el odio que le ha tomado a nuestro compañero por ser el que firmó la denuncia presentada en el Juzgado contra el Sr. Alcaraz, secretario, por haber cobrado recibos de solares y haber depositado el dinero en sus propios bolsillos, en vez de depositarlo en la Caja.

Señor secretario: ¿cree usted que eso es demostrar el odio que siente hacia nuestro compañero Mallofet?

Lo que hace es servir de risión al compañero Mallofet, y a los trabajadores que asisten a las sesiones.

Si usted no quería se le hubiese denunciado, no debería haberse guardado el dinero de los solares, puesto que era del pueblo, y no suyo.—Corresponsal.

ACCIÓN SOCIAL

Reuniones y convocatorias.

EN MADRID

Cooperativa Obrera de casas baratas.

El día 10 se reunirá en la Casa del Pueblo, a las diez de la noche, el Consejo interino de esta entidad, para tratar asuntos de gran interés.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Broncistas.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Consejo de Administración.

SUCESOS

La venganza de la acreedora.

En la Casa de Socorro del Congreso fueron asistidos ayer Micaela Pintado, de cuarenta y tres años, y Valentín Valdés, de cuarenta y ocho.

La señora tenía una herida incisa de cinco centímetros en la mano derecha, calificada de pronóstico reservado por los médicos, y el caballero presentaba varias cuchilladas leves en la cara y manos.

Parece ser que el Sr. Valdés adeudaba a la agresora cierta cantidad.

Ayer se presentó Micaela reclamándole la deuda, sobre lo cual fueron charlando hasta llegar a la calle de Alfonso XII, donde ella sacó un cuchillo de cocina y le dio varios tajo, hiririéndose ella también en la lucha que entablaron. Micaela quedó herida.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, 138 de abono). La vida es sueño y Una buena vara.

PRINCESA.—A las seis (moda), El collar de estrellas.

A las cinco, primer concierto por María Barrientos.

COMICO.—A las seis y media (doble), La sobrina del cura (dos actos).

A las diez y media (doble), De Miraflores... y a prueba! (dos actos).

APOLLO.—A las seis (sencilla), La última opereta.

A las siete y cuarto (sencilla), El género ínfimo y Pepino, con su circo en miniatura.

A las diez (sencilla), Las señoras del silencio y Pepino con su circo en miniatura.

A las once y media (sencilla), La última opereta.

LOECHES

AGUA MINERAL
NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES. 15, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.—Menestra del tiempo. 0,50

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO

MANUAL

Prácticas Societarias

Precio: 50 céntimos.

LEED Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo, Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad.	Norte.—A bascal, 12, hotel. Sur.—Cava baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 9a. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Ras, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Grat. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Aucha de San Bernardino, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

MOLINO DE CHOCOLATES
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Traveisa de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Trabajadores: Comprad **EL SOCIALISTA**

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urazurrua, 38.—Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

PRENDAS de abrigo.—Rito Esteban.—Farmacia, 3.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES :: FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de sellos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rolulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

GASCA
RELOJERO
Cristales a real. Composturas garantizadas, a precios módicos.
TETUAN, 24 (frente al Frontón Central).

Gran Bazar

Zacarías Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias:
Un trimestre, 5 ptas.
Extranjero:
Un trimestre, 10 ptas.

Número suelto

5

céntimos.

ANUNCIOS
Cuarta plana, 0,30, línea
Tercera, noticias, 2,00
: : Reclamos, 1,50 : :
Segunda plana, precios
: : convencionales : :

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.
TELÉFONO 4.463 APARTADO 637

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Babra Ribas, Facundo Perezagua, Acedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sánchez, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Trabajadores, leed El Socialista.

GARCIA CEBALLOS

ENCUADERNADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

EX HOMBRES

riendo historias. Tenía mejor éxito. A veces lograba producir en la taberna una expansión alegre, arrogante y desesperada: cantos, bailes, risas ensordecedoras, verdadera locura. Y después... Después volvían a su desaliento de bestias lúgubres, y quedaban silenciosos y tristes junto a las mesas, respirando humo, casi a oscuras, desabrochados, abatidos, oyendo rugir el huracán triunfante, y pensando en los recursos de que dispondrían para emborracharse más y más... Y todos eran profundamente odiosos a cada uno, y cada uno guardaba secretamente su odio insensato contra todos.

II

Todo es relativo en este mundo miserable, donde sólo parece buena una cosa, comparándola con otra peor. En un día sereno, a fines de septiembre, ocupando el capitán, como de costumbre, su butaca de ladrillos a la puerta del caserón, contemplaba el edificio construido por el comerciante Petunikof, lindante con la taberna de Vavilof, y hacía muchas reflexiones. Aquel edificio, envuelto aún por los andamios, y destinado a fábrica de bujías, obsesionaba frecuentemente al capitán, con las órbitas huecas y oscuras de su larga fila de ventanas, y con la red espesa de mástiles y tablonés que le rodeaba desde el suelo hasta el tejado. Era de ladrillos — como si estuviese revocado con

sangre —, y parecía una máquina cruel que no funcionase aún, pero que tenía ya preparadas y abiertas una hilera de gargantas profundas, glotonamente ansiosas y dispuestas a tragar algo, a morder y a devorar. La taberna de Vavilof, de tablas grises, con su tejado muy pendiente cubierto de musgo, se apoyaba en uno de los muros de la fábrica, como un parásito chapón que allí se agarrase. Pensaba el capitán que muy pronto comenzarían a reconstruir también el caserón, demoliendo el asilo. Sería inevitable buscar para entonces otro alojamiento, y no lo encontrarían tan cómodo ni tan barato. Es triste: duele marcharse de un terreno donde se puso el nido. Y sería inevitable irse de allí, porque un comerciante tenía la ocurrencia de fabricar bujías y jabón.

El capitán comprendía el deleite de zaherir a su enemigo, aunque sólo fuese por algún tiempo. ¡Ah, qué delicia molestarle y entorpecer sus asuntos! El comerciante Juan Andrevitch Petunikof había ido ya con su hijo y un arquitecto a examinar el patio del asilo. Estuvieron tomando medidas y dejaron clavadas en el suelo para señalar ciertos puntos varias estacas que, al salir Petunikof, arrancó y tiró a la calle Meteor, por mandato del capitán.

Ante los ojos de Aristides Kuvalda dibujábase la figura del comerciante, de poca estatura, flaco, vistiendo un levitón, gorra de terciopelo negro y botas de caña muy relucientes. El rostro enjuto, pronunciados los pómulos, canosa y puntiaguda la barba, espaciosa y surcada de arrugas la frente, bajo la cual relucían dos ojos grises que todo lo curioseaban.

La nariz puntiaguda, la boca pequeña y los labios delgados. En conjunto, el aspecto del comerciante resultaba francamente rapaz y venerablemente dafino.

—Fruto ruin de un cerdo y de una zorra—masculló el capitán.

Y recuerda las primeras palabras de Petunikof, aludiéndole.

Había ido allí el comerciante, que proyectaba entonces la compra del caserón, acompañado por un concejal, y viendo a Kuvalda, preguntó en su vivo dialecto de Kostrovna.

—¿Esta mala cabeza es el inquilino?

Durante año y medio, el comerciante y el capitán rivalizaron, cada vez que se veían, en ejercicios de frases provocadoras.

La última vez, el tiroteo de verbos sagrados, como llamaba el capitán a esas conversaciones, empezó después de salir el arquitecto. Acercóse a Kuvalda el comerciante, y agarrando la visera de la gorra de tal modo que no era posible decir si marcaba un saludo indiferente o si la hundía más en su cabeza, dijo:

—¿Estás aquí sentado?

—¿Y tú? ¿Eso marcha?—preguntó en el mismo tono el capitán, imprimiendo a su mandíbula inferior un movimiento que podía interpretarse como un saludo; pero también es posible que sólo tuviera por objeto llevar la pipa de un ángulo a otro de la boca.

—El dinero no te sirve a ti, eres tú el que sirves al dinero—dijo el capitán, luchando con la intención de darle una patada en el vientre.

—Es lo mismo, ¿no te parece? Lo que importa es no separarse del dinero. Con dinero todo anda bien, y cuando no hay dinero...

El comerciante fingiase compasivo y miraba desvergonzadamente al capitán, cuyo labio superior se recogía mostrando sus dientes de lebo.

—Cuando se tiene inteligencia y conciencia, puede prescindirse del dinero. Las más de las veces el dinero acude cuando la conciencia principia a encanarse. Cuanto menos conciencia, más dinero...

—Justamente... Y también hay hombres que no tienen dinero ni conciencia.

—¿Así eras en tu juventud?—preguntó Kuvalda placidamente.

La nariz de Petunikof se arruga, su pecho retiembla, sus ojos parpadean y sus labios replican:

—En mi juventud... ¡Oh! La juventud fue para mí ruda carga.

—¿Lo creo?

—¡Trabajando siempre! ¡Cuanto he luchado en este mundo!

—¿Has luchado mucho? ¿Se defendían tus víctimas despojadas?

—¿Con gentes como tú?... ¡Nobles! ¡Pché! Muchos aprendieron, gracias a mí, a tender la mano en nombre de Cristo...

—Vamos, no asesinas; robabas nada más.

Petunikof se puso verde y creyó necesario llevar la conversación por otro camino.

—Eres un huésped muy desatento. Con-

tinuas repantigado y tienes de pie a tu visitante.

—Puede sentarse también—manifestó Kuvalda.

—No hay dónde.

—¿En el suelo...? El suelo nunca se queja por muchas inmundicias que le arrojen... Todo lo recibe...

—Tú eres la prueba... Pero... es conveniente que me aparte de ti, provocador—le dijo el comerciante muy reposado, mientras derramaba por los ojos veneno, mirando al capitán.

Y se fué dejando a Kuvalda la convicción agradable de que su casero lo tenía. Si no le temiera, ya le hubiera arrojado tiempo atrás del asilo. No dejaba de hacerlo por el alquiler, sino por el temor. Y el capitán sentía un goce íntimo viendo a los dos Petunikof girando en torno de su fábrica, encaramándose y recorriendo los andamios. ¡Ah! Si cayeran y se rompiesen los huesos... El capitán imaginaba ingeniosas combinaciones, y viendo recorrer al comerciante todo el aparato que rodea el edificio como una araña en su tela, suponía la catástrofe inventando múltiples heridas. Le parecía que de pronto una tabla se Jadeaba y el capitán saltaba en su butaca emocionado... Pero no llegó a suceder nada de aquello.

El edificio rojo alzase a la vista de Aristides Kuvalda, tan sólido, tan aplomado, tan fuertemente unido al suelo como si tuviera raíces. Y parece mofarse del capitán, sonreír burlonamente con todos los huecos de sus muros. El sol derrama sus luces con la misma prodigalidad por toda la calle.

—¿Viste...?—exclamó el capitán midien-